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Kurzfassung 
Die Entscheidungsunterstützung in den modernen Unternehmen mit ihren immensen 
Informationsmengen ist ohne das Konzept eines Data-Warehouse und OLAP nicht mehr 
vorstellbar. Außerdem werden die mobilen Geräte wie PDAs oder Notebooks mit ihren 
Möglichkeiten der drahtlosen Kommunikation immer beliebter in dem unternehmeri-
schen Alltag. Daher befassen wir uns in unserer Arbeit ausführlich mit dem mobile O-
LAP (kurz mOLAP), wo die mobilen Klienten die OLAP-Dienste durch eine drahtlose 
Verbindung in Anspruch nehmen, sowie mit den für die Übertragung eingesetzten phy-
sischen Data-Cube-Datenstrukturen. Wir entwickelten dabei eine neue Datenstruktur m-
Dwarf, die speziell für den mOLAP konzipiert ist. Sie speichert keine Aggregatinforma-
tionen und ist somit sehr kompakt. Sie ist um 30-35 % kleiner als fcg-Dwarfs und um 
40% kleiner als Summary Tables im Durchschnitt über ein hDCL. Mit dem Einsatz der 
m-Dwarfs haben wir den besten existierenden Scheduling-Algorithmus h-FCLOS we-
sentlich verbessert. Wir haben diesem neuen Algorithmus den Namen FCLOSmD 

(FCLOS with m-Dwarfs) gegeben. Mit FCLOSmD wird im mOLAP die durchschnittli-
che Wartezeit um 40%, der durchschnittliche Energieverbrauch um 40% und das gene-
rierte Datenvolumen um 30% verringert. 

Schlagwörter: OLAP, mobile OLAP, mOLAP, dwarf, mobile dwarf, m-dwarf, FCLOS, 
h-FCLOS, FCLOSmD 

Abstract  
The decision support in the modern businesses with their immense information amount 
is not more imaginable without the concept of the data warehouse and OLAP. The mo-
bile devices like PDAs or notebooks are becoming more and more popular in the busi-
ness workaday usage. That why we concern ourselves in our work in detail with the 
mobile OLAP (mOLAP for short), where the mobile clients take the OLAP services over 
the wireless connection, and with the transmitting of the used physical data cube struc-
tures. Thereby we developed one new data structure m-Dwarf that is especially designed 
for mOLAP. It saves no aggregate information and thus is very compact. It is 30-35% 
smaller than the fcg-Dwarfs and 40% smaller than the summary tables in average over 
an hDCL. By the m-Dwarfs usage we substantially improved the best scheduling algo-
rithm h-FCLOS. We gave the name FCLOSmD to this new algorithm (FCLOS with m-
Dwarfs). With FCLOSmD the average access time is decreased at 40%, the average en-
ergy consumption at 40% and the generated traffic at 30% in the mOLAP. 

Keywords: OLAP, mobile OLAP, mOLAP, dwarf, mobile dwarf, m-dwarf, FCLOS,  
h-FCLOS, FCLOSmD 
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